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商湯拓全自駕系統 明年落地使用

香港特區政府積極鼓勵香港本地高增值產業蓬勃發
展，由創新科技署管理的 「創新及科技基金」 設

有不同的計劃，旨在提升本地經濟活動的增值力、生產
力及競爭力。港企科勁國際旗下納米材料生產中心昨日
開幕，創新科技及工業局局長孫東出席
致辭時預告，即將推出100億元的新型
工業加速計劃的申請。他強調，因地制
宜發展新質生產力，推動新型工業化，
加快形成具有香港優勢的新實體經濟不
僅必要而且可行。

為進一步加快推進本港新型工業化，特區政府將推出100
億元的新型工業加速計劃並開放申請，孫東表示，該計劃為
生命健康科技、人工智能與數據科學、先進製造與新能源科
技等策略性產業，提供更多資助，包括為新設智能生產設施
提供資助，以1（政府）：2（公司）的配對形式，提供最多
2億元的現金支持。他補充，加速計劃為策略性產業的企業聘
用研究人才提供額外資助，以鼓勵他們在香港進行研發或擴
大其研發規模，以及讓他們聘用設立或營運新生產設施所需要
的非本地人才。

港企：高技術研發吸引高端人才
科勁國際創辦人黃少華表示，香港擁有優秀人才和高研發水

平的大專院校，因此在創科方面具備領導優勢，並且香港在創科
產業上游主攻高端技術以及產品研發，有助於吸納高端人才。他
認為，只要政府和投資者適當運用政、產、學、研的互動優勢，
將會大大促進香港在工業和經濟轉型。

科勁旗下NANOshields納米材料生產線項目，為香港創新
科技署新型工業化資助計劃首批獲資助的項目之一，在科學
園將軍澳先進製造業中心建立高效率的智能生產線。孫東
稱，是次項目體現了香港特區政府對發展新質生產力、推動
新型工業化的實質支持，展現了政、產、學、研協作的成效和
潛力。期待未來會有更多類似的成功案例，把 「香港研發」 、
「香港製造」 的品牌做大做強，通過在香港建立概念驗證生產
線、中試生產線和小批量生產線，將香港研發與大灣區的大規模
生產緊密銜接，並面向海內外廣大的市場。

與灣區城市各展所長 優勢互補
孫東進一步表示，NANOshields此次納米材料生產線項目

為本港嘗試了一個嶄新的模式，即是在香港研發、實現科研成
果轉化落地及小批量生產核心部件，再與大灣區內地城市的
廠商合作，大規模生產各類應用產品，兩地各展所長、互補
優勢。

加快新型工業化 百億資助計劃即將推
孫東：做大做強香港研發香港製造 開拓全球市場
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【大公報訊】商湯董事長兼首席執行官徐立在業績簡布會上提
到，隨着全球大模型發展，下一個大模型的核心能力，將圍繞高階
的推動，關鍵在於思維鏈是否完整。

透過算力、數據及大模型性能打造的全自動駕駛（FSD），成
為車企行業的關注點。徐立表示，智能駕駛對算力資源需求甚大，
集團旗下智能汽車平台 「絕影」 利用世界模型合成多視角視頻數
據，用於加強端到端自動駕駛解決方案UniAD（自動駕駛解決方
案）模型的訓練和測試。

正聯手車企研發
徐立指出，UniAD已成功進行實車展示，在無高精度地圖的條

件下，僅依靠視覺感知完成複雜的實況道路測試，被譽 「中國自己
的FSD」 。他續說，目前正與車企做技術聯合研發，期望在2025
年量產UniAD。

另外，商湯公布，上半年經調整EBITDA虧損近19億元（人民
幣，下同），經調整淨虧損略為收窄至23.3億元。期內，總收入錄
得17.4億元，增長21.4%。其中，生成式人工智能（AI）收入急升
近2.6倍，突破10億元，佔集團收入由20.6%升至60.4%，成為集
團主導性業務。

集團執行董事兼董事會秘書徐冰指出，自從2022年底
ChatGPT的出現，相關生成式AI在內地出現爆炸性的業務增長，形
容生成式AI是 「裂變式」 的增長領域，內地更把大模型、智算升級
成為新質生產力的國家戰略之一。

徐冰提到，在欠缺全面的計算資源下，內地正積極在建智算能
力，商湯一直重視商業化的方向，只要達至商業化才能走得更遠。
他續說，集團將實行極強的專注度，把資源聚焦在生成式AI業務，

期望相關業務在未來5年保持高增長。
商湯旗下家用機器人品牌 「元蘿蔔SenseRobot」 全系列產品

最近亮相 「世界機器人大會」 ，集團在會上發布新品元蘿蔔AI下棋
機器人國際象棋專業版，預計將於9月下旬正式上市。相比之前的
「象棋版」 和 「圍棋版」 AI下棋機器人，元蘿蔔 「國際象棋版」 機
器人是一次技術的提升。國際象棋版搭載自研的AI引擎，將棋力精
細劃分為25個等級，可對標世界第一國際象棋網站由200分至
3200分的棋力和等級分，能滿足不同棋藝等級用戶的對弈需求。

商湯聯合創始人、元蘿蔔總裁馬坤表示，自1997年 「深藍」
戰勝人類國際象棋冠軍以來，近30年間，國際上一直沒有出現國
際象棋機器人實現量產走進家庭的先例，如今， 「元蘿蔔」 攻克前
所未有的技術與工程難題，填補市場空白。

新型工業化資助計劃申請資格和特點

資助計劃詳情

資助目標

申請資格

資助特點

資助範圍

項目期限

總額100億元，資助生產商在香港設立新
的智能生產線

生命健康科技、人工智能與數據科學、
先進製造與新能源科技等策略性產業

1）根據《公司條例》（第622章）在香
港成立的公司均合資格申請

2）生產線整條或其大部分應符合 「智能
生產」 準則

3）不適用於為公司現有的生產線升級

1）以1（政府）：2（公司）的配對形式
提供資助

2）每宗提供最多2億元現金

在香港設立新生產線直接相關的費用

一般在24個月內

資料來源︰2018、2022及2023年數據來源於投資推
廣署，2032年數據來源於《香港創新科技發展藍圖》
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科勁︰冀更多政策配套
帶動創科發展

近年香港特區政府戮力推動創
科的發展，本地大學亦對科技研發

投放大量資源。納米中心創辦人黃少華認為，本港
「政、產、學、研」 的優勢，可帶動經濟轉型。

黃少華指，目前很多科技企業在為找廠房、租金及
水電費等支出而憂慮，黃少華期望特區政府推出的政策
能更加靈活及全面，他直言， 「對於創新科技發展面對
的問題，並不是拿錢出來就能解決」 。以納米纖維的產
業鏈為例，該產品製作需要穩定的電力供應，而香港的
電費處於較高水平，黃少華認為，特區政府可與中電合
作，為新科技工廠提供相應優惠，對商業模式持有更開
放的思維。他續指，新加坡政府會對創科企提供全方位
支持，香港在這方面較為落後。

倡提供廠房及能源優惠
特區政府對於中小企業的貸款支持，黃少華認為這

只是一個短期方案，長遠方案仍要靠政策支撐，他冀政
府在土地、廠房及能源方面提供更多優惠，令投資者更
有信心投放更多資源。

此外，子公司Nanoshields Technology將軍澳先進
製造業中心的納米纖維生產線於昨日啟用，黃少華表
示，NANOshields特別看準納米技術的潛力，母公司科
勁國際於廚具及飲用容器等產品有豐富的設計及研發經
驗，卻發現一般濾水技術未能完全阻隔水中有害物質，
因此成立NANOshields積極探索把納米纖維技術加入濾
水產品的可行性。

其後，NANOshields將進一步探索納米技術的可塑
性，把應用延伸至醫療及美容等領域，例如納米面膜、
醫用納米繃帶等。

業界聲音

善用創科助經濟轉型
誰掌握科技，誰便掌握

未來。世界知識產權組織昨
日公布《2024年全球創新指

數》百強科技集群，東京─橫
濱仍居首位，中國連續第二年以最多數量的26個集群
躋身百強，較去年的24個集群增加2個。 「深圳─香港
─廣州」 集群連續五年穩佔全球第二位，北京排名第
三，較去年上升一位、上海─蘇州名列第五和南京位
居第九位。

廣深港科技集群能穩居全球百強科技集群第二
位，原因是三地擁有多間全球知名的大學，有強大的
科研實力及基礎，排名結果是對三地科研及相關產業
的肯定。

創科是未來發展方向，香港正面臨經濟轉型，必
須善用廣深港科技集群優勢，完善創科生態圈，加速
科研成果轉化和商品化，推進新型工業化。科技無疆
界，除了與大灣區城市發展科技協作外，亦應加強與
內地百強科技集群聯繫及合作，只要配合香港產業政
策的科學技術及產品，都應為我所用。

透視鏡
蔡樹文

長江證券︰國產算力提速 五核心環節受惠
【大公報訊】長江證券發表報告指出，內地算力的底層驅動模

式已經由 「國內算力芯片廠商與英偉達充分競爭，國產算力逐步滲
透」 ，或已切換為 「國家引導下進行超前算力建設，在較為完善的
算力基礎設施上孕育算力產業生態」 。內地三大電訊服務運營商的
投資方向已經向算力傾斜，算力投入保持適度超前。另外，地方智
算中心加速落地，推進國產算力發展。

國家發改委等四個部門聯合印發《數據中心綠色低碳發展專項
計劃》，提到新建及改擴建數據中心的服務器，應採用節能水平及
以上服務器產品，長江證券相信，此舉有望引導算力芯片方向，國
產算力芯片有望受益。當國產算力爆發，五大核心環節有望受惠。

首先是服務器。服務器是國產算力主力，邁向整機櫃時代。烽

火通信子公司長江計算為頭部國產服務器製造商。第二是連接器。
對標英偉達的GB200。內地頭部算力廠商華為已推出Atlas900AI
集群方案，該方案有望應用於更多場景。華豐科技已研發高速線模
組產品，有望受益於集群方案持續落地。第三是液冷。今年是液冷
放量元年開啟，關注先發優勢廠商。電信運營商發布液冷三年願
景，有望成為液冷落地的核心推手。第四是光模塊，核心數通設
備，速率與數量的二重奏。AI大模型驅動下光模塊增長中樞提升。
作為核心數通設備，光模塊有望跟隨國產算力快速放量，演繹速率
與數量的二重奏。第五是IDC（互聯網數據中心），集群化和低碳
化成發展趨勢。需求驅動和供給導向推動數據中心集群化發展，低
碳化趨勢推動液冷方案滲透率持續提升。

商湯管理層
AI領域展望

•下一個大模型的核心
能力，關鍵在於思維
鏈是否完整

•將傳統計算轉向智能
計算，大模型和智算
成為新質生產力，顯
著提升各行業的效率

•利用世界模型合成多
視角視頻數據，用於
加強UniAD模型的訓
練和測試

▲商湯上半年總收入錄得17.4億元，增
長21.4%。

▲NANOshields生產中心廠房，工作人員操作自動化生
產納米纖維材料機器。 中新社

掃一掃有片睇

大公報記者 李樂兒


